

## Dimensiones 2SLGBTQI+ del cambio climático y la justicia ambiental en América del Norte

# Ejercicio exploratorio para definir una estrategia subcontinental

### RESUMEN DE LA MESA REDONDA<sup>1</sup>

En el marco de una mesa redonda presencial de un día de duración celebrada en la sede de la Comisión para la Cooperación Ambiental (CCA) en Montreal, Canadá, especialistas de Canadá, Estados Unidos y México pertenecientes a comunidades de personas dos-espíritus, lesbianas, gais, bisexuales, transgénero, queer, intersexuales y de otras identidades sexuales y de género (2SLGBTQI+, por sus siglas en inglés) se reunieron en el Secretariado de la CCA con el propósito de debatir sobre acciones prioritarias, identificar oportunidades y detectar los retos a vencer en lo concerniente a fomentar una participación significativa de las personas y comunidades 2SLGBTQI+ en el fortalecimiento de la conservación del medio ambiente y el avance de la justicia ambiental; combatir la discriminación; reforzar el respeto de los derechos indígenas y la inclusión del saber indígena —incluido el conocimiento ecológico tradicional—, e integrar las necesidades, experiencia y perspectivas dos-espíritus, queer y trans en el trabajo de la CCA a escala de América del Norte.

## Breve descripción del evento

El encuentro, de un día de duración, se organizó en bloques de debate abierto organizados de la siguiente manera:

- Reconocimiento del territorio indígena
- Bienvenida e introducción sobre el alcance, objetivos, expectativas y acuerdos grupales de la mesa redonda, por el director ejecutivo de la CCA
- Relatos introductorios de las personas participantes
- Breve presentación de la CCA
- Debate abierto centrado en la identificación de cuestiones clave en la materia
- Debate abierto en torno a la identificación de oportunidades estratégicas para impulsar una agenda de América del Norte centrada en la inclusión de consideraciones de las comunidades 2SLGBTQI+ en la conservación y protección del medio ambiente<sup>2</sup>
- Sesión con equipos de otras unidades de la CCA para compartir las conclusiones del debate
- Breve sesión de observaciones finales a cargo del director ejecutivo de la Comisión

La mesa redonda dio comienzo con el reconocimiento del territorio de los pueblos haudenosaunee (iroqueses) y la Primera Nación Kanien'kehá:ka (mohawk) —lo que en la actualidad se conoce como Montreal, Quebec— donde se celebró el evento, reconocimiento pronunciado por el director ejecutivo de la CCA, Jorge Daniel Taillant. A continuación, cada una de las personas participantes compartió su historia, sabiduría y conocimientos en relación con el hecho de formar parte de la comunidad 2SLGBTQI+, así como sus experiencias en materia de justicia ambiental. Una vez compartidas todas las

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> La CCA agradece a los participantes en la mesa redonda su colaboración para la elaboración del presente documento.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Se debatió sobre el impacto del cambio climático en las personas y comunidades 2SLGBTQI+: cómo éstas —y sobre todo sus integrantes que carecen de seguridad económica, alimentaria o de vivienda—, suelen ser las más afectadas, y cómo —a consecuencia de homofobia, transfobia o bifobia, real o percibida— con frecuencia dejan de tener acceso a servicios que corresponderían a cualquier persona.



historias, el director ejecutivo resumió las palabras clave y los conceptos compartidos por los asistentes (véase el apéndice 1), haciendo hincapié en que estos términos representan nuestra conexión y el motivo de la convocatoria a esta mesa redonda. La titular de la unidad Difusión, vinculación y alianzas de la CCA, Georgina O'Farrill, realizó una breve presentación de la CCA, en la que expuso una visión general de los orígenes, misión, valores, estructura de gobernanza y trabajo de la organización. A lo largo de las siguientes sesiones del día, los participantes abordaron temas clave, tal y como se recogen a continuación.

#### Debate sobre cuestiones clave en la materia

Las intervenciones de presentación, realizadas a modo de relatos, fueron ricas en contexto y los asuntos abordados concordaron a la perfección con los temas principales de esta sesión.

### Gráfica 1. Lista de palabras clave presentes a lo largo del encuentro

Resiliencia Huracanes Familia Cuerpos Biología Jardines Comunidad Jóvenes Brechas Segunda generación Inclusividad Hogar Puentes Reconciliación Inmigrantes Tradiciones Reconocimiento Agua Océanos Tierra Ancianos Arte Suelo Indigenización Interseccionalidad Abuelas Resistencia Conexión Ríos Justicia ambiental Madres Derechos humanos Voz Vecinos Intercambio Salud mental Descolonización Defensa Instituciones Intergeneracional Política Administración Impulso Elecciones Ubicación Naturaleza Dominación Sin-techo No-natural Opresión Vulnerabilidad Amenaza Alegría Adulto Visión Ejemplo Fortaleza Humanos Libertad Educación Urgencia Occidente Reglas Curiosidad Respeto Valoración Niñas Invisibilidad Tornados Marchas Religión Niños Justicia económica Refugios Filantropía Organizaciones religiosas Sistemas Confianza Miedo Leves Traslapes Modelo Discriminación Ahora Emergencia Bancos de alimentos Desastres naturales Cultura COP Gobierno subnacional Voces Consenso Pensamientos Mujeres Queer Equidad Financiamiento Dos-espíritus Travesía Errores Sistemas de conocimiento Bondad Investigación Articulado Luna Aprendizaje Organizador Historia Ceremonia Mañana Homofobia Traducción Esfuerzo Primera generación Hojas de ruta Padres Blancos Gestión Posibilidad Lástima Dominación Subyugación Humildad Cambio Conexión Relaciones Resistencia Autodeterminación

# Gráfica 2. Nube de palabras propuesta por un(a) participante

```
cultura
                                    educación discriminación filantropía emergencia económico
                             humanos administración alimentos lugar abuelas
                        cambio climático
                                         derechos
                                                      humano
                                                                   interseccionalidad
         gobierno subnacional sin-hogar opresión
                                                   familia niños
                                                                   brechas comunidad intercambio
            temor resiliencia hogar juventud inmigrantes resistencia instituciones
                                                                                      arte voces
                                            madres ancianos Generación
            consenso invisibilidad tierra
                                                                                   pensamientos
                                     huracanes naturaleza
                                                           puentes
                       urgencia
                                                                              religión
                                    agua
                                                                        segundo
                                                                                    occidental
              desastres libertad
                                            niñas cuerpos
                                                              biología
                 refugios
                                           reconciliación
                                                             indigenización
                              visión
                                                                                no-natural
               respeto
                        alegría
                                    marchas
                                              confiar en adultos
                                                                      VOZ
                                                                              reconocimiento
                     conexion
                                    intergeneracional política
                                                                             curiosidad
                                                                  amenaza
       policía inclusividad
                                                                             salud ejemplo modelo
                                 elecciones
                                             fortaleza defensa
                                                                tradiciones
                                                                     mental sistemas de justicia
                                     leyes valoración
                                                        religioso
reglas
        impulso
                   jardines
                              suelo
                                                                           dominación
                     traslapes
                                   organizaciones
                                                        ríos
                   gobierno tornados
                                                vulnerabilidad
                                                                vecinos
                                                                         descolonización
                                       bancos
                                                                                                     _
```



#### Resumen breve

Las personas participantes describieron el cambio climático y la pérdida de biodiversidad como capas de riesgos agravantes y de efecto dominó que generan situaciones (físicas, mentales, emocionales y espirituales) negativas interrelacionadas para los miembros de la comunidad 2SLGBTQI+. En última instancia, esto les convierte en los segmentos de población más directamente afectados, sobre todo cuando se enfrentan a desastres imprevistos, tema que se aborda con más detalle en el apartado siguiente. Y puesto que las personas integrantes de las comunidades 2SLGBTQI+ se enfrentan a realidades climáticas intensas, el intercambio de métodos de respuesta y soluciones eficaces para combatir las externalidades climáticas se convierte en un tema de debate de máxima relevancia. Además, es preciso tener en cuenta la interseccionalidad de elementos como la juventud, la raza y la indigeneidad. En concreto, se hizo hincapié en el conocimiento indígena, ancestral y de los ancianos, toda vez que estos saberes comprenden valiosas experiencias y lecciones que podrían aplicarse para combatir las realidades actuales. De ahí surgió el planteamiento de la imperiosa necesidad de cuidar unos de otros y de la Madre Tierra y la naturaleza, no sólo en el plano comunitario y mundial, sino también en sentido intergeneracional. Las medidas de adaptación al cambio climático deben incluir un enfoque interseccional con perspectiva de género y equidad intergeneracional.

Entre las cuestiones que surgieron o se plantearon durante el intercambio se incluyen las siguientes (sin ningún orden específico, los elementos constituyen ejemplos y el listado NO es exhaustivo):

- La interseccionalidad de las personas 2SLGBTQI+, que experimentan de forma desproporcionada los efectos del cambio climático debido a un conjunto de factores agravantes, como la excesiva representación de jóvenes 2SLGBTQI+ entre las personas sin hogar y la prevalencia de la discriminación racial y de clase (por el nivel de ingresos), entre muchos otros. Es necesario pasar de un sistema binario a otro en el que se reconozca la interseccionalidad, el respeto a la diversidad y el valor del mundo natural.
- Los sistemas de opresión predominantes, como el heteropatriarcado, el racismo y el colonialismo, son la causa fundamental de las múltiples crisis a las que se enfrenta el mundo, incluido el colapso climático y de la biodiversidad. Estos sistemas agravan los impactos negativos para las personas 2SLGBTQI+, lo que conlleva riesgos e impactos sistémicos y en efecto dominó asociados con el cambio climático. Un sistema caracterizado por la coexistencia, el respeto y la resonancia es posible y deseable.
- La discriminación sistémica y los sistemas de opresión, como el colonialismo y el racismo, suelen ser factores medulares que subyacen a los sistemas discriminatorios homófobos, transfóbicos y bifóbicos, que no hacen sino exacerbar las desigualdades a las que se enfrentan las personas 2SLGBTQI+.
  - *Propuesta alternativa*: Existen oportunidades para crear un mejor mañana, que replantee nuestras relaciones con la tierra, la madre naturaleza y su diversidad biológica.
- La "invisibilidad" o falta de inclusión significativa de las personas 2SLGBTQI+ con respecto al tema del cambio climático y la justicia ambiental —situación que alude al hecho de que tal inclusión no se ha identificado como una cuestión primordial en los debates sobre vulnerabilidad medioambiental— abona a la discriminación y la violencia sistémicas. De ahí la necesidad de impulsar una participación diversa, que verdaderamente incluya a las personas 2SLGBTQI+ y a jóvenes.



- En el debate actual en torno al cambio climático no se tienen en cuenta ni se comprenden plenamente los impactos que el fenómeno tiene en las personas y comunidades 2SLGBTQI+ ni tampoco las desigualdades a las que éstas se enfrentan.
- Los sistemas "binarios" tradicionales tienden a excluir o contraponerse a las necesidades de las personas 2SLGBTQI+. Podemos y debemos pensar más allá de los sistemas binarios para adoptar otros más inclusivos, que reflejen la diversidad presente en la sociedad y la naturaleza.
- Teniendo en cuenta los prejuicios preexistentes comúnmente observados contra las personas 2SLGBTQI+, la cuestión sobre "quién" responde, por ejemplo, a las catástrofes naturales, para prestar ayuda a las comunidades afectadas, ha demostrado dar lugar a graves menoscabos o violaciones de los derechos de las personas afectadas.
- Durante los desastres se ignoran las necesidades generales de las personas 2SLGBTQI+, y más específicamente las relacionadas con la salud.
- Los enfoques indígenas y dos-espíritus, en los que la Tierra ocupa el centro del sistema, dan lugar a valores más sustentables, en tanto que el sistema dominante, centrado en el ser humano, conduce al colapso de los ecosistemas.
- Es deseable y necesario adoptar un sistema basado en los derechos —incluidos los derechos de la naturaleza—, a efecto de proteger los derechos humanos de todas las personas, sobre todo en un contexto de crisis climática.

Cosmovisión indígena y occidental



- Para abordar y atender la problemática de forma adecuada se requieren presupuesto y fondos, con un enfoque interseccional.
- Es imperativo reconsiderar y renovar el lenguaje —las palabras— con el fin de promover la inclusión y la consideración.
- La definición de "familia" debe replantearse en las políticas, de modo que se refleje la diversidad visible en la sociedad.
- Las comunidades 2SLGBTQI+ poseen vasta experiencia en lo que se refiere a hacer frente a desastres y pandemias (como es el caso de la comunidad VIH+), y ello puede representar un enorme apoyo en los procesos de organización y asistencia en caso de desastres ambientales y climáticos.
- Resulta fundamental consultar a las personas y grupos que sufren desigualdades e injusticias, e incorporar sus puntos de vista como elementos centrales en la formulación de políticas en evolución.
- Las desigualdades históricas y actuales obligan a una gran cantidad de personas 2SLGBTQI+
  a vivir en un estado de miedo, precariedad y peligro. Además, estas personas con frecuencia
  se encuentran en primera línea de los impactos de las catástrofes naturales, agravados por
  la discriminación ya existente.
- Cabe destacar la falta de inclusión de las personas 2SLGBTQI+ en los debates multilaterales, sobre todo los relacionados con la conservación del medio ambiente y la lucha contra el



cambio climático, más allá de los concernientes al marco de los derechos humanos en materia de orientación sexual e identidad de género y, en menor medida, a su representación política.

#### Debate en torno a soluciones clave

Tras un receso para almorzar, las personas participantes se centraron en las oportunidades para promover consideraciones relativas a los grupos 2SLGBTQI+ en América del Norte. Entre los temas identificados figuran:

- Procurar la participación de otros organismos encargados de atender áreas cruciales, como la respuesta ante fenómenos meteorológicos extremos.
- Propiciar proyectos costeros para documentar casos clave.
- Replicar en la CCA y otras instituciones de la región la misma iniciativa (esta mesa redonda), con vistas a crear redes.
- Elaborar un resumen de políticas sobre el tema de las dimensiones 2SLGBTQI+ en relación con la vulnerabilidad medioambiental y climática de estas comunidades.
- Ampliar la investigación y el tratamiento de las relaciones interseccionales, con miras a abordar otros impactos y factores o elementos de discriminación (juventud, raza, equidad ambiental, derechos de los pueblos indígenas y un largo etcétera).
- Solicitar asesoramiento a los órganos de la CCA (CCPC, GECET y otros).
- Garantizar que en los distintos órganos consultivos de la CCA exista una representación de las personas 2SLGBTQI+.
- Generar datos y otros recursos sobre el tema.
- Procurar mayor atención intergubernamental a estos temas.
- Promover un enfoque interconectado, integrando este asunto en otros trabajos relacionados con el cambio climático y el medio ambiente.
- Impulsar campañas que destaquen aspectos relacionados con las personas 2SLGBTQI+ en los ámbitos del cambio climático y el medio ambiente, y propiciar debates en los de espacios propios de estas comunidades.
- Aumentar la incorporación de las voces de las personas dos-espíritus, queer y trans en la formulación de políticas, programas y estructuras de gobernanza en materia medioambiental.
- Crear espacios intergeneracionales en los debates.
- Organizar paneles —o participar en ellos— en los que se expongan asuntos en relación con las personas y comunidades 2SLGBTQI+.
- Celebrar una conferencia sobre este tema.
- Crear representación entre grupos e instituciones.
- Simplemente mencionar el tema y hacer referencia a las perspectivas 2SLGBTQI+ en los trabajos e iniciativas de mayor relevancia.
- Aumentar los recursos asignados a profundizar las consideraciones relativas a este tema.
- Fomentar la inclusión de consideraciones y perspectivas de las personas dos-espíritus en el trabajo futuro, sobre todo cuando se promuevan asuntos indígenas.
- Preparar programas de subvenciones orientados a impulsar consideraciones 2SLGBTQI+ en acciones relacionadas con el cambio climático y el medio ambiente.
- Repetir esta mesa redonda el año entrante para evaluar los avances y extender la acción.
- Promover la comunicación sobre el evento y las acciones futuras.



- Utilizar al CCPC de la CCA como conducto para la acción.
- Crear un sitio o página web sobre el tema en la plataforma de la CCA.
- Concebir e incorporar conceptos de "ecología dos-espíritus, trans y queer".
- Trabajar con socios clave (como Out for Sustainability) con el fin de ampliar y promover la acción.
- Destacar la necesidad de integrar una "ecología dos-espíritus y queer" en el discurso público.
- Diseñar estrategias que diferencien las responsabilidades y acciones de los gobiernos federales, estatales y locales.
- Promover la accesibilidad y la sensibilidad hacia las cuestiones 2SLGBTQI+.
- Plantear la necesidad de contar con espacios de conversación individual (*call-in*), que se sumen a los ámbitos de comunicación abierta (*call-out*) usuales, para hacer un llamado de atención.
- Procurar una mayor colaboración interinstitucional.
- Ampliar los ámbitos y el alcance de la adaptación al cambio climático, de manera que se incluya la capacidad de adaptación de las personas dos-espíritus, trans y *queer*, por ejemplo, con medidas de adaptación de base comunitaria.
- Colaborar con otras alianzas multilaterales, como el Grupo Central LGBTI de las Naciones Unidas y la Coalición por la Igualdad de Derechos (EERC, por sus siglas en inglés).

### Debate abierto por la tarde con personal de la CCA

La sesión vespertina con las unidades de la CCA ofreció la oportunidad de compartir lo tratado hasta ese momento e intercambiar opiniones adicionales. De nuevo, el asunto principal fue la necesidad de cambiar los sistemas y las respuestas necesarias para abordar los impactos y las vulnerabilidades que forman parte de una problemática mayor e interseccional, con múltiples vulnerabilidades por atender. Algunas de las cuestiones compartidas se enumeran a continuación:

- Es preciso replantearnos la relación entre los seres humanos y el planeta y el mundo natural.
- Tenemos mucho por hacer y hay mucho que sí está a nuestro alcance.
- Es necesario responder ante la violencia a la que se enfrentan las personas 2SLGBTQI+ en relación con los impactos medioambientales y climáticos.
- Se requiere contar con un documento de base (libro blanco) que permita analizar los asuntos de interés.
- La CCA podría y debería establecer una declaración de posición en relación con los temas de la comunidad 2SLGBTQI+.
- Hacen falta datos e información acerca de la problemática de las personas 2SLGBTQI+
   y su relación con el cambio climático y el medio ambiente.
- Debe gestarse un cambio en el lenguaje utilizado en la narrativa, el discurso y el enfoque de políticas en relación con el tema.
- Resulta esencial trabajar de forma integral con la Madre Naturaleza, no como centro, sino como parte de un sistema mayor.
- Es menester incluir las voces de las personas dos-espíritus, *queer* y trans.
- Existe una excelente oportunidad para celebrar conferencias, talleres, seminarios y otro tipo de encuentros.
- Las consultas deben ser más amplias e inclusivas de las voces de las personas dos-espíritus, queer y trans.
- Han de aprovecharse los precedentes y mandatos disponibles.
- Hemos de referirnos de forma explícita a los diversos aspectos de la problemática.



- Las palabras son muy poderosas y deben utilizarse con prudencia.
- Actualmente predomina una desconfianza respecto de los gobiernos y los sistemas históricamente opresivos.
- La CCA debería empezar por revisar su propia política interna. ¿Tienen interés las personas dos-espíritus, *queer* y trans en trabajar en la CCA y se sentirían cómodas expresando su identidad al interior de la organización?
- Es necesario celebrar reuniones subsecuentes para continuar abordando estos temas, con un próximo encuentro —de dos o tres días de duración— en la CCA.
- La CCA debe ser sensible al uso de pronombres y lenguaje inclusivo en su trabajo y sus comunicados.
- Es preciso anteponer las siglas "2S" de Two-Spirit (dos-espíritus) en el acrónimoLGBTQI+.
- Debemos preguntar a las comunidades antes de presuponer cuáles serán sus respuestas sobre los distintos aspectos de la problemática.
- Las nociones indígenas en torno al sexo, la sexualidad y el género difieren de las nociones occidentales o coloniales.
- Cuando se parte de consideraciones indígenas, los resultados son diferentes.
- Un punto de partida fundamental reside en el reconocimiento humilde.
- Sanar es un proceso vital.
- Es esencial tener en cuenta a las comunidades que se encuentran en la primera línea.
- Debemos establecer relaciones para avanzar.
- La comunidad 2SLGBTQI+ ha adquirido vasta experiencia y cuenta ya con gran capacidad.
- Debe remunerarse a los individuos por sus contribuciones.
- Los más afectados deben estar presentes cuando se elaboren políticas y se definan acciones.
- Debemos garantizar la inclusión transversal de la diversidad patente en la sociedad.
- Podría invitarse a estudiantes a realizar prácticas profesionales en la CCA con objeto de contribuir al logro de avances en el tema.
- El trauma y la violencia están muy presentes en las condiciones a las que nos enfrentamos.
- La inseguridad alimentaria suele prevalecer en las comunidades 2SLGBTQI+.
- Es preciso eliminar las barreras y divisiones al interior de las instituciones para abordar adecuadamente la problemática.
- Los indicadores clave que pueden ser de utilidad guardan relación con la salud (vivienda, alimentación y empleo).
- La migración y los desplazamientos humanos son aspectos críticos a tener en cuenta.
- Los tratados, mandatos y decisiones omiten en la actualidad las cuestiones relacionadas con las personas 2SLGBTQI+.

### Temas y debates recurrentes destacados

#### Nuestra relación con la Madre Naturaleza

La transformación de la sociedad a efecto de garantizar la inclusividad y permitir modos de vida más interseccionales fue también un importante tema de debate. Se analizó la forma en que vemos el medio ambiente como si se tratase de unidades económicas, y no como un sistema del que formamos parte. Se describió que somos naturaleza, y somos toda una sinergia en comunidades y como colectivo. La ecología *queer* fue reconocida como un enfoque para trabajar con el medio ambiente de una manera más respetuosa, poniendo de relieve nuestra fuerte interconexión con la Madre Naturaleza, con la que



debemos trabajar en sincronía y armonía, en lugar de intentar gestionarla y utilizarla sólo con fines económicos. El eslogan "Somos parte del ambiente" se planteó como una frase para enfatizar nuestra profunda conexión con la naturaleza y nuestro carácter *queer*.

### Cambios sistémicos

Se discutió profusamente sobre los desafíos derivados del actual sistema socioeconómico. Los participantes utilizaron términos como "heteropatriarcal" para definir el sistema económico en el que vivimos y calificaron su funcionalidad actual de opresiva, en conformidad con la institucionalización de "fobias" que impiden abordar la problemática, y destacaron la necesidad de realizar cambios sistémicos que reflejen cómo las políticas en materia medioambiental afectan la prosperidad queer y trans en nuestro mundo actual. Los participantes insistieron en que, para promover una vía de desarrollo basada en la ciencia y resiliente al cambio climático, los países deberán seguir las transiciones de sistema planteadas en el sexto informe de evaluación del Grupo Intergubernamental de Expertos sobre el Cambio Climático (IPCC) en materia de energía; ecosistemas terrestres, oceánicos, costeros y de agua dulce; zonas urbanas, rurales y de infraestructura, e industria y sociedad, siempre poniendo la equidad y la justicia en primer plano. Asimismo, se mencionó la necesidad de un cambio en el sistema electoral, y se sugirió que es preciso reparar el tejido social de nuestros sistemas rectores con nuevas visiones, incluidas las perspectivas y demandas queer y trans. En esta sesión se aludió a una generación en movimiento, en un contexto en el que la sociedad está demasiado centrada en el desarrollo económico, a pesar de que -subrayaron los participantes— la economía está fuertemente integrada a la ecología, y no al revés. En relación con las respuestas medioambientales, resulta crucial dar marcha atrás al énfasis puesto en el agotamiento de los recursos naturales y, en su lugar, considerar las cuestiones medioambientales dentro de un marco de toma de decisiones que garantice, en última instancia, que la naturaleza no sea sólo un bien transaccional.

### Métodos y estrategias para la recopilación de datos

Las personas participantes pusieron de relieve la importancia de garantizar métodos inclusivos y representativos de acopio, procesamiento y presentación de datos que representen la conexión entre las personas 2SLGBTQI+ y el medio ambiente. Se trata de una vía eficaz para aumentar la sensibilización sobre las personas 2SLGBTQI+ como protagonistas de injusticias ambientales y condiciones medioambientales desproporcionadamente deficientes.

Por otra parte, el uso de mapas y herramientas como los sistemas de información geográfica (SIG) permitiría visualizar con mayor claridad las distintas correlaciones y obtener correlaciones estadísticas que sustenten las afirmaciones respecto de las injustas realidades climáticas a que se enfrentan las personas 2SLGBTQI+. Al disponer de datos más accesibles muy diversas personas podrían conectar mejor entre sí e intercambiar distintos enfoques sobre situaciones medioambientales difíciles, además de constituir un puente importante para posibilitar la comunicación entre distintas comunidades.

### Consideraciones sobre las personas dos-espíritus

Las personas participantes discutieron el significado de ser "dos-espíritus" (2S, del inglés: two spirit) y reconocieron que la falta de reconocimiento de este concepto en el seno de la comunidad LGBTQI+ puede considerarse una forma moderna de colonización. Excluir a las personas 2S del debate LGBTQI+ es borrar de forma activa la historia indígena, sobre todo en Canadá y Estados Unidos. Se explicó que el matrimonio entre personas del mismo sexo se ha reconocido en numerosas naciones indígenas como igual al matrimonio entre personas del sexo opuesto, además de ser un componente central de las



formas de conocimiento indígenas. Una valoración desproporcionada del término "queer" —por encima del "2S"— implica, en realidad, borrar toda una tradición indígena, conocida desde hace siglos, antes de que surgieran las nociones occidentales y sustituyeran el término "2S". De aquí la importancia de una verbalización directa y precisa, que garantice que las comunidades 2SLGBTQI+ reconocen abiertamente que están dispuestas a apoyarse y escucharse entre sí.

### ¿Eventos meteorológicos extremos?

El cambio climático ha provocado un incremento en la intensidad y la frecuencia de los fenómenos meteorológicos extremos. Por ello, sus impactos ya no se consideran sucesos aleatorios, sino una experiencia en constante aumento. Además, como muestra el último informe de evaluación (IE6) del Panel Intergubernamental sobre el Cambio Climático (IPCC), las comunidades marginadas y vulnerables se ven desproporcionadamente afectadas por el cambio climático, al tiempo que son las que menos contribuyen a la acumulación de gases de efecto invernadero (GEI) en la atmósfera. La amenaza constante de estos impactos es un desafío clave al que se enfrentan los miembros de la comunidad 2SLGBTQI+. Las catástrofes climáticas también provocan graves efectos externos o colaterales negativos, como la migración humana. Asimismo, los desastres a menudo dejan a las víctimas sin hogar, situación que para las personas 2SLGBTQI+ se agrava puesto que con frecuencia sufren discriminación en relación con la ayuda para obtener alimentos y refugio, además de padecer la separación forzosa de familias no tradicionales. Cada nación experimenta de forma diferente los efectos adversos del cambio climático. Además, los territorios insulares corren peligro cuando se enfrentan a un desastre porque a menudo carecen de recursos suficientes en sus islas y, por tanto, dependen de la ayuda procedente del territorio continental de su país. Una de las posibles soluciones a esta situación exploradas en la mesa redonda es el intercambio métodos de preparación y respuesta ante desastres, para lo cual la comunicación entre y al interior de las comunidades deviene particularmente importante.

### Representación institucional

Se hizo hincapié en garantizar la representación de las personas 2SLGBTQI+, incluida su interseccionalidad, al abordar el cambio climático. Se reconoció que existe una falta de representación de las personas 2SLGBTQI+ —y especialmente de los jóvenes— en los procesos de toma de decisiones sobre asuntos climáticos en los ámbitos comunitario y nacional. Aunque los gobiernos empiezan a contar con algunos funcionarios electos que forman parte de la comunidad 2SLGBTQI+, éstos a menudo se limitan a cuestiones de salud pública e inclusividad y no suelen centrarse en la acción climática. Ello, a su vez, deriva en la importancia de la interseccionalidad y la necesidad de entretejer visiones queer y trans en los distintos niveles institucionales, en aras de lograr una representatividad en la toma de decisiones en materia medioambiental. El reconocimiento de las diferentes dificultades, lecciones y estrategias de supervivencia es otra razón por la que las personas que pertenecen a la comunidad 2SLGBTQI+ deberían tener un papel en la formulación de respuestas a los problemas climáticos y medioambientales. A fin de garantizar la representación equitativa, es importante permitir el liderazgo a personas que han superado la violencia del estado y han aprendido a navegar por un mundo lleno de retos opresivos. Por último, se enfatizó la necesidad de reparar el tejido social de nuestro sistema y entrelazar en él nuevos colores y visiones que permitan generar respuestas más eficaces al cambio climático.

### Salud

Tanto la salud mental como la física son elementos importantes a considerar para lograr una comprensión cabal del impacto que el agravamiento de las condiciones ambientales tiene en los integrantes de la



comunidad 2SLGBTQI+. Las personas participantes hablaron de los numerosos retos a los que se enfrentan en materia de asistencia médica y protección de la salud: desde un acceso poco equitativo a medicamentos —situación que impacta especialmente a las personas transgénero—, hasta los graves impactos en la salud mental que sufren como consecuencia de la discriminación. Ello puso de manifiesto la importancia de atender los desafíos que prevalecen en lo relativo al acceso a servicios básicos de salud para las personas 2SLGBTQI+, especialmente por las repercusiones sanitarias que podrían derivarse si se descuidan sus condiciones; en particular, puesto que, en casos de desastre, los miembros de las comunidades 2SLGBTQI+ afrontan una elevada vulnerabilidad sanitaria derivada de una insuficiente ayuda inclusiva.

### Consideraciones de política

Se hizo hincapié en la pertinencia de un cambio en las políticas y las relaciones gubernamentales, como paso importante para responder a las injusticias ambientales a las que se enfrenta la comunidad 2SLGBTQI+. Se insistió en ello, toda vez que —se señaló— en las instancias gubernamentales suelen desatenderse las necesidades *queer*, lo que dificulta o impide garantizar que las políticas sean inclusivas y consideradas. Las personas participantes en la mesa redonda propusieron distintas formas de propiciar o dar lugar a este cambio de política; una de ellas, utilizar un lenguaje definido por las propias comunidades *queer* y trans, lo que ayudaría a transmitir señales de seguridad e inclusión a las personas *queer* y garantizaría que los documentos sobre políticas resultaran comprensibles para las personas 2SLGBTQI+, aspecto de particular importancia sobre todo en los foros multilaterales.

### Interseccionalidad

Concepto de fundamental importancia en todos los debates sostenidos a lo largo de la mesa redonda, la interseccionalidad deviene indispensable en el abordaje de asuntos que afectan a las personas en todos sus ámbitos y que van desde desastres o catástrofes climáticas hasta cuestiones de seguridad alimentaria, pasando por contaminación atmosférica, toda vez que están todos interrelacionados. Así, a la hora de abordar asuntos ambientales, con atención centrada en las comunidades 2SLGBTQI+, se requiere adoptar un enfoque global, posibilitado por una lente interseccional. El abordaje de estos problemas ambientales con métodos y perspectivas desde la ecología y la teoría *queer* contribuiría a garantizar una consideración equitativa de todos los individuos en la implementación de respuestas de ayuda de cara al cambio climático.

### Representación juvenil e indígena

En los procesos de toma de decisiones se precisa una mayor representación de la juventud y de las comunidades indígenas, por ser precisamente estos dos segmentos de población los que se enfrentarán a la carga de las decisiones tomadas hoy en día en el contexto de la cooperación trilateral y mundial. En ese sentido, resulta indispensable aumentar su participación en la formulación de políticas que refuercen la gobernanza medioambiental en la región, sin olvidar que la equidad intergeneracional y los derechos humanos deben ocupar un lugar central en todas las decisiones.